

Acta de la reunión de la Comisión de Biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid, celebrada el día 19 de noviembre de 2008, entre las 9:30 y las 13:30 horas en la Sala de Juntas del Pabellón de Gobierno con la asistencia de los funcionarios que se relacionan al margen:

Presidente

Juan Manuel Álvarez Junco,
Vicerrector de Cultura y Deporte

Miembros de la Comisión

Cristina Arbós Ayuso, Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filosofía (en representación del Decano de la Facultad)

Odón Arjona Loraque, Vicedecano de Ordenación Académica y Biblioteca de la Facultad de CC. Químicas

Raquel Benito Alonso, Directora de la Biblioteca de la Facultad de CC. de la Información (en representación del Decano de la Facultad)

Isabel Carreira Delgado, Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia

Isabel Costales Ortiz, Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Derecho

Juan Carlos Domínguez Martínez, Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de Medicina (que, además, representa al Decano de la Facultad)

Emilio Fernández González, Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de CC. Matemáticas

Concepción García Gómez, Subdirectora de la E.U. de Estudios Empresariales

Almudena Guinea Díaz, Vicedecana de Asuntos Económicos e Infraestructuras F. CC. Biológicas

M^a Luisa García-Ochoa Roldán, Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de CC. Económicas y Empresariales

Teresa Hortalá González, Vicedecana de Asuntos Económicos e Infraestructuras F. Informática

M^a Dolores Illanas Duque, Directora de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de Trabajo Social

Ana Liter Mayayo, Directora de la Biblioteca de la Facultad de Educación (en representación de la Vicedecana de Investigación de la Facultad)

Abre la sesión el **Vicerrector de Cultura y Deporte** que después de dar la bienvenida a los asistentes pasa a tratar el primer punto del orden del día.

1. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la Comisión de Biblioteca del día 29 de abril de 2008.

Al no haber ninguna rectificación el acta queda aprobada.

2. Presentación e Informe del Vicerrector de Cultura y Deporte

En primer lugar, el Vicerrector dice que es un placer estar en la Comisión de Biblioteca y, en general, una gran satisfacción que el Vicerrectorado de Cultura y Deporte esté relacionado con la Biblioteca.

Quiere agradecer el esfuerzo y dedicación de la Vicerrectora de Investigación y Política Científica durante estos años en los que la Biblioteca ha dependido de ese Vicerrectorado y que ahora de forma natural ha desembocado en el de Cultura y Deporte.

Dice que la Biblioteca puede observarse dentro de la investigación pero también dentro de la cultura, área dentro de la UCM en la que se encuentran entre otros, además de la Biblioteca, el Servicio de Publicaciones y la Editorial.

Expresa, además, que es un placer también personal, pues él mismo ha estado desde hace tiempo ligado a las bibliotecas y, en particular, a la Biblioteca de la UCM, desde épocas pasadas y con sus distintos directores.

Estas relaciones le han permitido adentrarse en la problemática de la

Sol López Andrés, Vicedecana de Investigación y Biblioteca de la Facultad de CC. Geológicas

Pilar Martínez González, Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología

Agustín Moñivas Lázaro, Subdirector de Relaciones Externas de la E.U. Trabajo Social

Manuela Moreno Mancebo, Subdirectora de Servicios Técnicos y Adquisiciones de la Biblioteca

Cristina Ortiz Díez de Tortosa, Directora de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria

Luis E. Otero Carvajal, Vicedecano de Estudiantes y Extensión Universitaria de la Facultad de Geografía e Historia

Manuel Ruiz de Elvira Serra, Subdirector de Coordinación Bibliotecaria

M^a Jesús Santurtún de la Hoz, Directora de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de Óptica (en representación del Director de la Escuela)

José Vicente Serrano Olmedo, Representante del Personal de Administración y Servicios de la Biblioteca

Eugenio Rubén Tardón González, Subdirector de Sistemas de Información Bibliográfica
Secretario de la Comisión

José Antonio Magán Wals, Director de la Biblioteca

M^a Cristina Gállego Rubio, Coordinadora de Secretaría Técnica y Recursos Humanos de la Biblioteca (que, además, asiste al Director como Secretaria)

Excusan su asistencia

Carmen Antón Luaces (Directora de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de Estadística que, además, representa al Director de la Escuela)

Eugenio Bustos Gisbert, Vicedecano de Investigación y Tercer Ciclo de la Facultad de Filología

Fermín de los Reyes Gómez, Vicedecano de Ordenación Académica, Investigación y Biblioteca

Álvaro González Ruiz, Representante de los Estudiantes en Consejo de Gobierno

Biblioteca que, en su opinión, es un mundo esencial dentro de la cultura, pues es un punto de encuentro entre las personas y en donde uno toma contacto con lo que se hace y con lo que se crea. En resumen, la Biblioteca es un lugar de cultura, pero, también, de ocio y de diversión.

Finaliza su intervención diciendo que espera estar, en todo momento, a la altura de la anterior Vicerrectora.

Asimismo, añade que, como todos saben, nos encontramos en unos tiempos de crisis económica grave que nos están afectando a todos y que no puede informar de ninguna novedad que se haya producido últimamente respecto a esta situación.

3. Informe de la Dirección

El Director de la Biblioteca toma la palabra y dice que el informe de la Dirección consta de dos partes. En primer lugar, informará sobre las actividades realizadas y, en segundo lugar, sobre las que se pretende realizar.

Para el informe de las actividades realizadas durante el periodo de tiempo comprendido entre 2002 y 2007, el Director se sirve de una presentación en *power point*. Estas actividades se refieren a:

Instalaciones e infraestructuras, con un crecimiento claro en superficie y metros lineales de estanterías, en puestos de lectura y sobre todo en el número de ordenadores de uso público (123% en 2007 respecto a 2002)

Presupuesto total, en donde el gasto en adquisiciones ha tenido una evolución de un 4% anual, siendo el total de evolución de 2002 a 2007, de un 19'55%.

Personal, ha habido un crecimiento de un 10%, aunque ha habido una reducción en el número de becarios-colaboradores.

En Adquisiciones, la compra presenta una evolución de un 34'73% de 2002 a 2007. Han crecido los libros

ingresados, así como los títulos de revistas vivas. Y sobre todo, hay que destacar el incremento grande de los recursos electrónicos.

En cuanto a proceso técnico, también, ha habido incremento (el 41'44% de ejemplares automatizados, el 16'32 % registros MARC...)

Los préstamos, pese a descender el número de alumnos, el de préstamos se ha incrementado en un 2'17 %, aunque ha bajado el número de préstamos interbibliotecarios un -20'63% debido al incremento de las publicaciones electrónicas.

Hay que destacar también las encuestas que se han realizado a profesores y a estudiantes para medir el grado de satisfacción de los usuarios. Los datos son que un 40% de los profesores está muy satisfecho con el servicio de la Biblioteca y sólo un 10% se muestra insatisfecho. El 30% considera que la Biblioteca de la UCM ha evolucionado mucho y a mejor y sólo un 1% considera que su evolución ha sido a peor. El 47% está satisfecho con la capacidad de gestión y resolución del personal de la Biblioteca, siendo destacable el dato referido a la cordialidad y amabilidad del personal de la biblioteca, ya que un 60 % del personal docente e investigador opina que el personal bibliotecario es muy amable.

En lo que se refiere a los estudiantes, solamente suspenden a la Biblioteca en lo que se refiere al número de puestos informáticos, aunque señalan que la instalación de wifi en muchas bibliotecas ha mejorado la facilidad de acceso a internet. Igualmente valoran mucho la accesibilidad y facilidad de consulta a la web, así como el aumento en el número de documentos que se pueden prestar.

En este punto el **Vicerrector de Cultura y Deporte** dice que a lo que ha dicho anteriormente quiere añadir que se están realizando conversaciones con la Editorial Complutense para comercializar las tesis doctorales de la UCM. En cuanto tenga los informes técnicos pertinentes confirmará este hecho.

También informa que la Videoteca de la Facultad de CC. de la Información va a pasar a depender administrativamente de la biblioteca de dicha facultad. Esta videoteca se formó por el empeño del profesor D. Antonio Lara, catedrático de la facultad que fue quien tuvo esta idea magnífica. Ya se han mantenido conversaciones con el actual director de la videoteca, con la directora de la biblioteca de la facultad y con el Consejo de Dirección, estando todas las partes de acuerdo en el hecho natural de que la videoteca pase a formar parte de la biblioteca.

El Director de la Biblioteca pasa a informar de las actividades a realizar.

En primer lugar informa sobre el Consortio Madroño. Dice que la aportación de la Comunidad de Madrid al Consortio va a ser en 2009 de un 80% menos. Teniendo en cuenta que esta aportación se concentraba principalmente en la ayuda a la colección electrónica y al servidor de E-Prints, es por lo que va a repercutir muy negativamente. Dice que se va a mantener un 40% de la aportación para E-Prints, pero que se va a reducir e incluso eliminar el porcentaje para la adquisición de recursos electrónicos. Para que esto no afecte a las universidades, se ha decidido que dicho porcentaje sea asumido por éstas y, además, utilizando el remanente del IVA.

Dentro del Consortio se trabaja en la línea de la adquisición sólo de recursos en formato electrónico y no en papel (Springer)

A continuación informa sobre Rebiun. Dice que la red quiere desarrollar un proyecto, denominado *Pensar en español*, consistente en poner en funcionamiento un índice de citas, tipo el del *Web of Knowledge*, pero en español. Asimismo, informa sobre las Jornadas de Calidad, el workshop y la reunión de la Asamblea, en la que la UCM ha dejado la secretaría ejecutiva, aunque el rector de nuestra Universidad sigue siendo el Presidente de Rebiun.

También informa sobre la reunión del Consejo de Cooperación Bibliotecaria y la existencia de varias comisiones del mismo que ya están trabajando. En una de estas comisiones está trabajando Rebiun sobre el tema de las licencias que quiere cobrar CEDRO. Se está trabajando de manera similar a como se hizo en el tema del pago de un canon por el préstamo.

A continuación, informa que la FECYT ha transmitido una invitación al rector para retomar el proyecto de la BECYT (Biblioteca Española de Ciencia y Tecnología), aunque, considera que en este asunto hay que tener cautela.

El Director informa de la participación de la Biblioteca en el Congreso Mundial de la IFLA y del curso de verano de El Escorial, que versó sobre Digitalización masiva y que tuvo mucho éxito en cuanto a contenido y asistencia. También informa del traslado del archivo Rubén Darío a la Biblioteca Histórica y del acuerdo para digitalización de fondos de la Biblioteca con la editorial Extramuros.

Finaliza su intervención informando sobre el presupuesto. Se ha producido una retención que va afectar a la adquisición de máquinas autopréstamo y equipos informáticos. Respecto al presupuesto de 2009 todavía no se sabe nada, aunque hace tiempo que se remitió la previsión del mismo.

En cuanto a infraestructuras, informa sobre la nueva biblioteca de Educación, en la que se ha instalado una nueva máquina de autopréstamo, la remodelación de la biblioteca de la E.U. de Enfermería, Fisioterapia y Podología y la distribución de alrededor de 1.000 sillas entre diversas bibliotecas.

A continuación, el Director de la Biblioteca pasa la palabra al **Subdirector de Coordinación Bibliotecaria**, para que informe sobre los temas relativos a su área.

El Subdirector dice que pese a la crisis, la UCM va hacer un esfuerzo para que la misma afecte lo menos posible al tema de personal. Por ello, las oposiciones a la Escala de Auxiliares de Biblioteca se van a realizar (el día 13 de diciembre), con lo que se va a contribuir a la estabilización del personal interino. Dice que, todavía, está pendiente la toma de posesión de los nuevos funcionarios de la Escala de Técnicos Auxiliares y que se está llevando a cabo una rotación de los contratados interinos para hacer frente a la prestación del servicio.

Informa que, en breve, se reabrirá el proceso electoral para la elección de nuevos representantes de la Biblioteca (directores de las 5 áreas de conocimiento y representante del PAS) en la Comisión de Biblioteca. Después se realizará una reestructuración de las distintas subcomisiones.

La **Directora de la Biblioteca de la Facultad de CC. de la Información** pregunta en relación a la toma de posesión de los nuevos técnicos auxiliares si va haber plazas de mañana y de tarde, a lo que el Subdirector le contesta que las vacantes de mañana se van a reservar para un futuro concurso y todos los nuevos funcionarios C se incorporarán a plazas de tarde.

Respecto, al tema de los becarios-colaboradores, informa la Coordinadora de Secretaría Técnica y Recursos Humanos que dice que ya se han baremado todas las

solicitudes recibidas para la Convocatoria de Becas-Colaboración de 2009. Todavía, no se sabe el número de becarios que va a tener la Biblioteca para el próximo año, pues ello dependerá de la liquidez existente.

A continuación informa el **Subdirector de Sistemas de Información** sobre los temas relativos a su área.

Informa, en primer lugar sobre el proyecto Google/UCM. Dice que ya se ha terminado el proceso de selección en las bibliotecas del campus de Moncloa, aunque todavía quedan libros pendientes en Filología y en un departamento de la Facultad de Derecho y que, actualmente, se está trabajando en la Biblioteca Histórica. Ya está en funcionamiento el interfaz de consulta.

Informa también sobre las conversaciones que se están manteniendo con una serie de distribuidores para la distribución electrónica de las revistas de la UCM.

Dice que en breve se va a migrar el catálogo Cisne de la BUC a una nueva máquina, dado que la actual está obsoleta pues es de 2001.

Informa sobre la creación de varios blogs de la Biblioteca: *la Biblioteca Informa* y el blog de animación a la lectura *Sinololeonolocreo*.

A continuación, toma la palabra la **Subdirectora de Servicios Técnicos y Adquisiciones** para informar sobre los temas de su área.

En relación al concurso de revistas para 2009, dice que se va a renovar el existente, aunque por última vez y que para 2010 será necesario convocar un nuevo concurso.

4. Propuesta de la Subcomisión de Recursos de Información de la Comisión de Biblioteca de recursos a adquirir para el año 2009 y de financiación de nuevas colecciones de revistas electrónicas:

Informa que el pasado 25 de septiembre se reunió la Subcomisión de Recursos de Información. En esta reunión se presentó el documento: *Estudio de coste por uso de los recursos electrónicos adquiridos con presupuesto del Servicio de Gestión de las Colecciones: año 2007*, del que se ha repartido una copia a los miembros de la Comisión (Anexo 1). Es un estudio complejo por la gran cantidad de recursos que tenemos, por la dificultad de conseguir estadísticas de todos los proveedores y de equiparar datos, no siempre proporcionados con los mismos criterios. Este año y en los sucesivos esperamos poder tener más y mejores datos y poder hacer el estudio en más profundidad.

También, en esta reunión se trató sobre los recursos electrónicos que se van a renovar y los que no. La propuesta acordada es la que figura en el documento que se ha repartido a los asistentes a la Comisión (Anexo 2). El coste económico no ha sido el único criterio para proponer la continuación o cancelación de un recurso, sino también: el carácter multidisciplinar o muy especializado, la existencia de más recursos en esa área de conocimiento, el equilibrio entre los recursos existentes en las distintas áreas, el acceso al texto completo, la política de sustitución de revistas en papel por electrónicas, la opinión de los centros afectados por la continuidad o discontinuidad de los recursos y la posibilidad de que asuman la adquisición del recurso, etc.

Respecto al Plan de Mantenimiento y Estabilización de las Colecciones de Revistas Científicas de la UCM, s006-2009, que fue aprobado en Comisión de Biblioteca de 2 de junio de 2006, informa sobre las principales realizaciones llevadas a cabo hasta el momento:

Los centros participantes en el concurso centralizado de revistas han asumido cada año (2006, 2007 y 2008) una subida anual equivalente al IPC y el resto de subida experimentada por las suscripciones de revistas incluidas en el concurso centralizado ha sido asumida por los Servicios Centrales de la BUC. Desde 2005, los Servicios Centrales de la BUC han asumido el 62% de la subida y los centros el 38% restante.

Suscripción, en formato electrónico de algunas de las revistas más importantes y de mayor difusión e importancia científica, en sustitución de sus equivalentes en papel, que suscribían varias bibliotecas (por ejemplo: Science y Nature).

Suscripción de la colección de revistas **ALJC- ALPSP Learned Journals Collection**, más de 600 títulos de 50 editores científicos, repartidos en 9 colecciones temáticas (Historia y Arqueología, Derecho, Ciencias de la Vida, Lingüística y Arte, Medicina, Religión y Filosofía, Ciencia, Ciencias Sociales, y Tecnología). Se cancelaron unas 100 suscripciones de revistas impresas, adquiridas por las bibliotecas y que tenían sus equivalentes electrónicos en esta colección.

Participación en las negociaciones y en los grupos de trabajo encaminados a la constitución de la *Becyt, Biblioteca Electrónica para la Ciencia y la Tecnología*, proyecto de la FECYT, en colaboración con las Universidades y centros de investigación, para garantizar el acceso de todos los investigadores de España, en condiciones de igualdad, a los principales recursos electrónicos de información existentes en el mundo.

En colaboración con las demás bibliotecas de las Universidades Públicas de Madrid, se ha realizado un estudio para evaluar las posibilidades, la conveniencia y el impacto del paso de las principales suscripciones de revistas científicas, de formato impreso al electrónico, estudio que ha sido coordinado por la BUC.

Como próximas realizaciones con cargo a este plan, se propone:

Continuar con el proceso de transformación de suscripciones impresas en electrónicas, en las principales revistas científicas, siempre que dicho cambio suponga una ventaja sustancial para los usuarios y la Universidad.

Aprobar un sistema de financiación conjunto Centros/Servicios Centrales de la BUC, que permita esta migración, en función de las necesidades de los usuarios, de las posibilidades de la Universidad y de las ofertas existentes en el mercado. Este sistema permitiría estudiar y evaluar las ofertas existentes y asumirlas, previo informe de la Comisión de Biblioteca de la UCM.

Para llevar a cabo estas realizaciones y poder financiar el paso de ediciones en papel a electrónicas, se propone la modificación de punto 5 del Plan de Mantenimiento y Estabilización de las Colecciones de Revistas Científicas de la UCM, 2006-2009. Esta actualización, que figura en el documento que se ha repartido a los asistentes a la Comisión (Anexo 3) supone que el coste de las revistas electrónicas se repartirá proporcionalmente al coste de las revistas impresas suscritas por los distintos centros de las UCM, con el límite de subida del IPC, tal y como sucede con las revistas en concurso. Cada centro asumirá su parte proporcional y los importes superiores a la subida del IPC serán asumidos por los Servicios Centrales de la BUC. En general y en lo posible, se seguirá la misma tramitación que en el concurso centralizado de revistas, con las correspondientes retenciones de crédito para hacer frente a las revistas en concurso y a las que se adquieran en formato electrónico

En cuanto a retroconversión, la Subdirectora informa que se ha terminado la catalogación del siglo XIX en todas las biblioteca, estando ahora concentrados los retroconvertidores en la Biblioteca Histórica.

5. Propuesta de Carta de Servicios

El Director dice que han pasado ya 6 meses desde que se presentó el primer borrador de la carta de Servicios. La versión que ahora se propone ya tiene incorporadas todas las correcciones y sugerencias propuestas (Anexo 4)

Sobre este punto se abre un breve debate en el que intervienen las directoras de las bibliotecas de Geografía e Historia, CC. de la Información y Filología en el que se suscitan temas como el del préstamo interbibliotecario para los alumnos, el préstamo intercentros y la recogida de papel y toner para reciclar.

Sin haber más preguntas, la Carta de Servicios se da por aprobada.

6. Ruegos y preguntas

La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filosofía dice que la Facultad va a comprar con cargo a su presupuesto, el International Philosophical Bibliography (Repertoire Bibliographique de la Philosophie), dado que es un repertorio clásico, en inglés y francés, que tienen desde el comienzo de su publicación en 1949.

No siendo utilizado por nadie más el turno de ruegos y preguntas se levanta la sesión a las 11:30 horas.

EL VICERRECTOR DE CULTURA Y DEPORTE



Manuel Álvarez Junco

EL DIRECTOR DE LA BIBLIOTECA



José Antonio Magán Wals

LA COORDINADORA DE SECRETARÍA TÉCNICA Y RECURSOS HUMANOS DE LA BIBLIOTECA
(que asiste al Director como Secretario)



Ma-Cristina Gállego Rubio

